

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: - (1983)
Heft: 681

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 29.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

J. A. 1000 Lausanne 1

Hebdomadaire romand
N° 681 28 avril 1983
Vingtième année

Rédacteur responsable:
Laurent Bonnard

Le numéro: 1 franc
Abonnement
pour une année: 55 francs

Administration, rédaction:
1002 Lausanne, case 2612
1003 Lausanne, Saint-Pierre 1
Tél. 021 / 22 69 10
CCP 10-155 27

Imprimerie des Arts et Métiers SA

Ont collaboré à ce numéro:

François Brutsch
Marcel Burri
Yvette Jaggi
Charles-F. Pochon
Victor Ruffy
Jean-Jacques Schilt

Points de vue:
Jeanlouis Cornuz
Gil Stauffer
Daniel Winteregg

681

Domaine public

Pierre Gilliland contre vents et marées

Et voici le nouveau pavé de Pierre Gilliland: «Rentier AVS — Une autre image de la Suisse»¹. Un pavé, parce que l'auteur ne lésine pas sur le volume: près de cinq cents pages de textes, graphiques et documents, la démonstration fait le poids. Mais Gilliland nous a habitué à ce genre de défi: «Vieillir aujourd'hui et demain»², le dossier publié l'an passé et qui forme un tout avec «Rentiers AVS» n'était pas moins épais. Ceci dit dès l'abord pour dissiper un malentendu. Au premier contact avec ce livre, on dira peut-être: une somme universitaire de plus (Pierre Gilliland est professeur à l'Université de Lausanne), des chapitres et des chapitres pour en arriver enfin à l'essentiel, digressions de spécialiste à l'intention de spécialistes... En réalité, à la lecture, la dimension de l'ouvrage prend très rapidement son sens: c'est toute une relation entre l'auteur et le lecteur qui est en jeu dans la longueur de la démonstration et c'est le respect de Gilliland pour son interlocuteur qui lui dicte de progresser pas à pas sans éluder les détails, d'ailleurs fournis dans une langue tout à fait accessible. La précision de l'information, comme antidote aux idées toutes faites. Et voici que se met en place, morceau après morceau, un puzzle qui révèle en effet une «autre image de la Suisse», mise à jour indispensable qui doit débotcher sur le réexamen de notre politique sociale que Gilliland appelle de ses vœux.

Un pavé, c'est vrai, condition «sine qua non» de la transparence; mais aussi et surtout un pavé dans la mare des intérêts dominants. Et là, nous revenons de loin.

Rappelez-vous! C'était en 1979, année électorale,

et paraissaient en toute hâte les premiers (!) chiffres cernant la situation matérielle des rentiers AVS, avant-goût d'une publication connue ensuite sous le titre «Die wirtschaftliche Lage der Rentner in der Schweiz» (Willy Schweizer). Echos favorables immédiats dans les milieux patronaux sur le thème: l'analyse scientifique confirme notre optimisme. La Société pour le développement de l'économie suisse va même jusqu'à écrire «(...) Tout cela dénote un degré d'équilibre remarquable, si on ne prend pas pour critère l'égalitarisme le plus extrême.». De là à prétendre que la Suisse en avait assez fait pour les personnes âgées, il n'y avait qu'un pas... qui a été largement franchi depuis lors.

Dans ce concert d'autosatisfaction, très tôt, une voix discordante, celle de Pierre Gilliland. Privilégiés, nos lecteurs ont suivi ici-même ses remises en cause de la présentation de données recueillies (la fameuse polémique des «moyennes»), des méthodes de saisie des informations³. Dès 1981, les premières corrections mises au point, apparaît un nouveau visage de notre pays: une Suisse inégitaire, d'énormes disparités entre les rentiers, des

SUITE ET FIN AU VERSO

¹ Aux Editions Réalités sociales, collection «Recherche sociale», 1983 (case postale 797, 1001 Lausanne). Avec des contributions de G. Baigger, J.-M. Guignet, G. Hofer, B. Hulliger et M. Keller. L'ouvrage de A. Lüthi qui paraît parallèlement en allemand, «Die wirtschaftliche Ungleichheit im Rentenalter in der Schweiz» (Universitätverlag, Fribourg), contient les informations qui permettent de caractériser la situation et l'inégalité économiques des rentiers AVS en 1976 (corrections de l'ouvrage de W. Schweizer qui déclencha toute l'«affaire»).

² Également aux Editions Réalités sociales (1982): travaux réunis par P. Gilliland.

³ Articles dès février et mars 1980 dans «Domaine Public», 532 et 536 à 538; DP 611 à 614: confirmation des premiers doutes et premières estimations de la situation réelle des rentiers.